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…Когда в нашей семье 
заходит речь о нелепых 
случайностях, вспоминает-
ся родственница, умудрив-
шаяся сломать ногу, пере-
ступая провод от пылесоса. 
В то же время среди строи-
телей еще жива история о 
вахтовике, соскользнувшем 
с перекрытия пятого этажа. 
Его выписали из больницы 
на второй день по причине 
незначительных ушибов. 
Все это, конечно, из разря-
да крайностей.

Мировая статистика по 
травмированным и погиб-
шим на производстве на-
поминает сводку из зоны 
боевых действий: каждую 
секунду получают травму 
четверо рабочих, каждые 

3 минуты несчастный слу-
чай на рабочем месте за-
канчивается смертельным 
исходом. Только в сто-
лице в 2018 году 112 че-
ловек получили тяжелые 
травмы, а 15 не вернулись 
домой. В 2019-м ситуа-
ция ухудшилась — соот-
ветственно 139 постра-
давших и 16 смертельно 
травмированных. 2020-й 
унес жизни 24 минчан.

За четыре месяца 2021-
го — пять погибших и рост 
на 64% несчастных случаев 
с тяжелым исходом, в свя-
зи с чем в столице объяв-
лен месячник безопасного 
труда для профилактики 
производственного трав-
матизма.

Справедливости ради 
надо отметить, что чаще 
всего несчастные случаи 
происходят на предпри-
ятиях без ведомственной 
подчиненности, но там, где 
она есть, в лидерах — стро-
ительная отрасль.

Портрет среднестати-
стического пострадав-
шего на производстве в 
столице:

мужчина в возрасте до 
45 лет, со стажем работы 
менее 5 лет, в трети случа-
ев — работник строитель-
ной отрасли, в 8% случаев 
— в состоянии алкогольно-
го опьянения.

(По данным управления 
Следственного комитета по 
г. Минску)

До семи лет До семи лет 
лишения свободы лишения свободы 
— за невыполнение — за невыполнение 
служебных обязанностей служебных обязанностей 
по охране трудапо охране труда

Специальное расследова-
ние по определению степени 
виновности и обстоятельств 
несчастных случаев с тяже-
лым и смертельным исхо-
дом, а также групповых про-
водит Минское городское 
управление Департамента 
государственной инспекции 
труда Министерства труда и 
социальной защиты Респу-
блики Беларусь. Параллель-
но Следственным комитетом 
Республики Беларусь воз-
буждаются уголовные дела с 
целью дачи правовой оцен-
ки случившемуся. Также СК 

анализируются причины и 
условия гибели и травмиро-
вания граждан для внесения 
предложений о принятии 
дополнительных мер по их 
устранению и минимизации.

По информации замести-
теля начальника управления 
процессуального контроля 
управления Следственного 
комитета по г. Минску Алек-
сандра Костевича, стати-
стика по травматизму не в 
пользу строителей. Из 16 по-
гибших в столице в 2019 году 
девять работали на стройке. 
Из 10 расследуемых УСК по 
г. Минску несчастных случа-
ев со смертельным исходом 
на производстве в 2020-м, 
восемь погибли на строй-
площадках. В большинстве 

случаев смертельные и тя-
желые травмы строители по-
лучали, падая с высоты.

Да, не по каждому не-
счастному случаю возбуж-
дается уголовное дело, все-
таки речь идет не об умысле, 
а неосторожности, но сама 
процедура расследования, 
дачи показаний, долгое вре-
мя нахождения в состоянии 
неопределенности и стресса 
отнимают много сил и здо-
ровья. Не говоря уже о фак-
тах, когда должностные лица 
получали реальные сроки 
от трех до семи лет лише-
ния свободы за нарушение 
правил охраны труда, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц.
НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Ушел на работу и не вернулсяУшел на работу и не вернулся

Жилой дом № 24б по ген-
плану в микрорайоне № 3 
на Притыцкого-Скрипни-
кова-Одинцова-Лобанка, 
генподрядчик – СУ-94 ОАО 
«Стройтрест № 1.  Десант 
из главных инженеров, за-
местителей руководите-
лей организаций «Минск-
строя» здесь уже ждали, к 
семинару по профилактике 
производственного трав-
матизма готовились. Не 
для показухи, а чтобы про-
демонстрировать, как дол-
жен выглядеть образцовый 
объект с точки зрения охра-
ны труда. По информации 
главного инженера ОАО 
«Стройтрест № 1» Виктора 
Митюрича, строительство 
20-этажного 277-квартир-
ного жилого дома (заказ-
чик – ГПО «Минскстрой») 
идет быстрыми темпами 
вахтовым методом, на объ-
екте трудятся 35 монолит-
чиков, которые «выгоняют» 
в месяц по три этажа. Для 
безопасного производства 
работ по периметру зда-
ния установлены защитно-
улавливающие сетки, спо-

семинарысеминары

Не ради показухиНе ради показухи
собные выдержать вес до 
150 кг, объект оборудован 
временными выносными 
площадками, ограждены 
опасные зоны и перепа-
ды по высоте, монолитчи-
ки оснащены монтажными 
привязями и другими СИЗ, 
используются горизонталь-
ные анкерные линии, входы 
оборудованы защитными 
козырьками и пр. «Не-
смотря на максимальное 
снивелирование произ-
водственных рисков, глав-
ному инженеру управления 
и линейным работникам 
приходится по несколько 
раз в день подниматься на 
монтажный горизонт, чтобы 
проконтролировать соблю-
дение работниками требо-
ваний техники безопасно-
сти», – констатировал Вик-
тор Митюрич.

На снимке (вверху): 
Сергей Куделько,
плотник-бетонщик 
СУ-94 
ОАО «Стройтрест №1» 



«На стройках МИНСКА»2

В 2007-м в числе пионеров 
среди строительных организа-
ций столицы здесь была серти-
фицирована система управления 
охраной труда (СУОТ). На сегод-
ня выполнен переход 
на СТБ ISO 45001-2020. 
В первую очередь, по 
словам заместителя 
главного инженера по 
охране труда и про-
мышленной безопас-
ности ОАО «Минск-
промстрой» Виктора 
Рагуева, всегда думали 
о здоровье строите-
лей, но не в последнюю 
и о своем имидже.

С самого начала си-
стему восприняли как 
реальный механизм 
выявления и управле-
ния рисками, макси-
мально приблизив к 
специфике работы ор-
ганизации. Как резуль-
тат, в течение почти 
десяти лет — ни одного 
смертельного случая. 
Она дала сбой в пери-
од и в управлении, где 
начались структурные 
изменения и сократили 
инженера по ТБ. Были 
сделаны соответствую-
щие выводы. Сейчас в подразде-
лениях ОАО «Минскпромстрой» 
по два-три таких специалиста (в 
зависимости от численности, не-
которые управления достигают 
700 работающих). Существен-
ную помощь оказывают обще-
ственные инспекторы, их 54. По 
результатам работы за квартал 
лучших общественников преми-
рует профсоюзная первичка.

«Минскпромстрой» неодно-
кратно признавался Минским 
горкомом профсоюза строи-
телей лучшей организацией по 
охране труда, Виктор Рагуев 
как председатель обществен-
ной комиссии по охране труда 
в 2021 году занесен на Доску 
почета городского отраслевого 
профсоюза.

К слову, Виктор Владимиро-
вич открыт для коллег, без про-
блем делится положениями, 
инструкциями и опытом их при-
менения. Признается, что инте-
ресовались многие, сочли воз-
можным применить — единицы. 
Не потому, что они не работают, 
а потому, что заставляют рабо-
тать всех — от разработчиков 
до директората.

Так, реестр опасностей, по 
которому выставляются бал-
лы за выявленные на строй-
объекте нарушения, дает ис-
черпывающее представле-
ние о состоянии охраны труда 
во всех подразделениях и их 
болевых точках. А где тонко, 
там, как известно, рвется.

Реестр опасностей минск-
промстроевцы разработали под 
себя. Там 115 позиций по семи 
разделам (работы на высоте, 
электро- и промышленная без-
опасность, СИЗ, содержание 
стройплощадок и рабочих мест, 
ведение документации, пожар-
ная безопасность). Инженеру 
по охране труда в ходе провер-
ки не надо держать в голове, 
на что он обратил внимание, а 

что упустил: он просто идет по 
перечню, определяя степень 
нарушения в баллах. Итого-
вая цифра показывает, надо ли 
провести у ответственных лиц 

внеочередную проверку знаний 
по вопросам охраны труда или 
готовить предписание о при-
остановке работ на объекте, 
что тоже случается и нередко. 
Информация сопровождается 
фотофиксацией, благо сейчас 
это не проблема.

Из опыта Из опыта 
«Минскпромстроя»«Минскпромстроя»

Как каждый человек входит в 
нашу жизнь чему-то научить, так 
и всякий новый объект добавля-
ет опыта, считают в ОАО «Минск-
промстрой».

• • После работы на гостини-
це Kempinski было разрабо-
тано и внедрено положение 
об ответственности подряд-
ной организации за наруше-
ние требований охраны труда, 
производственной санитарии, 
пожарной и электробезопас-
ности на объектах, по которому 
субподрядчики штрафуются за 

вым. Права, обязанности и поря-
док материального стимулирова-
ния данной категории работников 
определяет специальное положе-
ние. В отсутствии линейного ИТР 

его обязанности исполняет брига-
дир либо звеньевой, он же в отве-
те за соблюдение подчиненными 
требований по охране труда.

В объективе — В объективе — 
стройплощадкастройплощадка

В обязанности инженера по 
охране труда СУ-21 ОАО «Минск-
промстрой» Александра Соловья 
входит также контроль допуска на 
объект. «Свои» при пересечении 
КПП определяются по отпечатку 
пальца и заодно проверяются на 
наличие алкоголя (если есть от-
клонения от нормы, сообщение 
незамедлительно поступает в 
виде СМС на телефон прораба), 
посторонние пишут письма на 
получение разрешения для посе-
щения стройплощадки.

Строительство ведется в центре 
столицы, поэтому особое внима-
ние к недопущению выноса грязи: 
весь без исключения, в том числе 
легковой, транспорт проходит че-

Заместитель главного инженера по охране 
труда и промышленной безопасности 
ОАО «Минскпромстрой» Виктор Рагуев:

— За организацию безопасных условий труда на 

«Газпром центре» отвечал уникальный по человече-
ским и профессиональным качествам специалист, 
получивший европейское образование — Заал Кад-
жая, который показал, что можно одновременно 
обеспечить безопасные условия труда и высокую 

производительность работ. Он не предъявлял к участникам строительства 
завышенных требований, но то, что трактовало законодательство о труде, 
выполнялось От и До, никаких компромиссов. В противном случае работы 
приостанавливались, в чем ни одна организация не была заинтересована.

Показательно, что строители, привыкнув к нормальным условиям, потом 
с опаской продолжали работать на других объектах — и это хорошо, ведь 
чаще всего травмируются беспечные.

На объекте регулярно проходили учения, обучающие семинары, совер-
шенствовались мероприятия по охране труда.

…Помню занятие, посвященное работе с болгаркой, — образец грамот-
ной подачи материала, неказенного подхода, когда требования по ТБ со-
провождаются кадрами, к чему может привести их несоблюдение. До сих 
пор перед глазами, думаю, не только у меня.

Несчастный случай по сути своей не случайность, а законо-
мерное наслоение нарушений.

Несчастный случай можно Несчастный случай можно 
просчитать математически,просчитать математически,
утверждают в ОАО «Минскпромстрой» и поясняют, каким образом

В сотни тысяч евро оценивается жизнь 
человека, погибшего на производстве в 
странах Европы, если признана вина нани-
мателя. В то же время, НИЧЕГО не получит 
семья, если работник сознательно прене-
брег правилами охраны труда. Пора и нам 
вносить в контракты пункты, обязывающие 
строителей ответственно относиться к сво-
им здоровью и жизни.

Можно отметить, что отечественный нани-
матель лояльнее зарубежного: даже в случае 
признания вины погибшего материальная 
помощь и поддержка оказывается его семье 
и несовершеннолетним детям.

В какую же сумму на сегодня оценивается 
жизнь минскстроевца? До одного годового 
заработка — в УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ», 
трех — в 15-м и не менее трех в 4-м трестах, 
до пяти — в первом и седьмом, до десяти —  в 
ОАО «МАПИД». Только ОАО «Стройтрест № 35» 
выплачивает семье десять годовых заработ-
ков погибшего, и прецеденты такие уже были.

ЦенаЦена
человеческой человеческой 
жизнижизни

выявленные нарушения. 
Штрафная сумма порой 
существенно облегчает 
процентовки.

• • На возведении «Газ-
пром центра» строителям 
выдавались каски с нане-
сенными пятью звездами. 
За каждое нарушение сни-
малось по звезде; уровень 
доверия, соответственно, 
падал. Сбитый летчик по-
кидал объект как опасный 
для себя и окружающих. 
Опыт сотрудничества с 
российским инвестором 
коренным образом изме-
нил подходы ОАО «Минск-
промстрой» к организации 
безопасных условий рабо-
ты на строительных пло-
щадках.

• • Особая роль в части 
соблюдения норм и правил 
по охране труда и пожар-
ной безопасности отводит-
ся бригадирам и звенье-

рез мойку колес. Стройплощадка 
строго зонирована: отдельно штаб, 
помещения для представителей 
заказчика, технадзоров, отделов 
управления проектами и охраны 

труда, двухэтажный бы-
товой городок, место для 
складирования нормоком-
плектов и т.д. В плане — 
создание пешеходных до-
рожек, отделенных от про-
езжей части блоками ФБС.

К вводному инструк-
тажу здесь подходят 
творчески: подготовле-
на презентация, которая 
в наглядной и понятной 
форме дает полное пред-
ставление о стройпло-
щадке и действующих на 
ней правилах. Несоблю-
дение регламента чре-
вато на первый раз вне-
плановым инструктажем, 
далее — выговором и, на-
конец, штрафом. Напри-
мер, за незастегнутую 
под подбородком каску 
— 2 базовые величины.

В созданную в Вай-
бере группу Александр 
Соловей сбрасывает за-
фиксированные наруше-
ния ТБ и оговаривает с 
представителями орга-

низаций сроки устранения. Там 
же в режиме «сегодня на завтра» 
определяются зоны работы тех-
ники и, если пересекаются на 
одной захватке несколько ма-
шин, разрабатываются меры по 
минимизации рисков.

На объекте в основном ис-
пользуются стационарные 
ограждения для обозначения 
перепадов по высоте, страхо-
вочные привязи (а не пояса), 
башни подъема, защитные ко-
зырьки, улавливающие сетки. К 
слову, «Минскпромстрой» име-
ет даже лицензию на изготов-
ление улавливающих сеток.

Ситуация на стройплощадке 
меняется быстро, случается, что-
то выходит из-под контроля. Но к 
поступающим замечаниям здесь 
относятся настолько ответствен-
но, что они часто устраняются до 
того, как проводящие мониторинг 
специалисты покидают объект.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

В основе современных подходов к созда-
нию безопасной профессиональной среды — 
оценка рисков и профилактика травматизма 
— все достаточно по-европейски, но работает 
не так эффективно, как хотелось бы. Возмож-
но, в силу нашего менталитета, слабо реаги-
рующего на прямую речь и лозунги на заборе, 
но быстро схватывающего основное: если не 
пристегнуться привязью к анкерному тросу, 
не надеть каску, заняться не своим делом и 
т.д., последует штраф. Лучше доходит то, что 
бьет по карману — так было и будет.

Сегодня каждая организация сама опре-
деляет подходы к управлению существую-
щими рисками в силу специфики произво-
димых работ. В объединении применяются 
как новые формы в виде систем контроля 
доступа на объект, установки видеокамер, 
создания групп в соцсетях, съемки акту-
альных видеороликов на тему «как строить 
нельзя», так и до сих пор не утратившие 
своей актуальности соцметоды: коллек-
тивная ответственность, талонная система 
(штрафы за несоблюдение правил охраны 
труда), выплата бригадирских, проведение 
семинаров и дней охраны труда… Нет толь-
ко единой системы, которая бы аккумулиро-
вала все лучшее и отмела пережитки про-
шлого с запахом нафталина.

Владимир Гракович, начальник отдела 
охраны труда и техники безопасности 
ГПО «Минскстрой»:

— Опыт ОАО «Минскпромстрой» по про-
филактике производственного травматизма 
заслуживает внимания, как и любые другие 
подходы, предотвращающие гибель и трав-
мирование людей на работе. Их необходи-
мо оценить и взять на вооружение.

Пришло время выработки единого подхода 
к созданию безопасных условий труда на объ-
ектах ГПО «Минскстрой». Для начала на тех, по 
которым объединение выступает заказчиком.

Дмитрий Просвиряков, председатель 
Минской городской организации Бело-
русского профсоюза работников строи-
тельства и промстройматериалов:

— Ни одна сумма, какой бы значительной 
она ни была, не вернет родителям – сына, 
жене – мужа, детям – отца. Но, безуслов-
но, заставит нанимателя задуматься: все 
ли предпринято, чтобы на производстве не 
гибли люди.

Это не та мера, которую можно проиг-
норировать или подкорректировать под 
себя, она принята на уровне страны во 
всех отраслях экономики. Какие еще до-
воды надо приводить?!

В Тарифном соглашении, заключенном 
между ГПО «Минскстрой» и Минской город-
ской организацией Белорусского профсою-
за работников строительства и промстрой-
материалов, четко определено, что не ме-
нее десяти годовых заработков погибшего 
выплачивается его семье при установлении 
виновных лиц. 

Постановлением ГПО «Минскстрой» от 
29.04.2021 № 2 закреплено поручение о 
приведении коллективных договоров ор-
ганизаций объединения в соответствие с 
требованиями Генерального соглашения, 
заключенного между Правительством Ре-
спублики Беларусь, республиканскими объ-
единениями нанимателей и профсоюзов на 
2019–2021 годы, а также Тарифного согла-
шения между ГПО «Минскстрой» и Минской 
городской организацией профсоюза строи-
телей. Дело — за руководителями.
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У беды глаза беспечностиУ беды глаза беспечности

Среди текущих 
дел безопасность 
в строительстве 
не всегда выходит 
на первое место. 
В некоторых орга-
низациях к этому 
вопросу относятся 
формально, если 
не сказать, не-
брежно. И напрас-
но. С хорошей 
организацией ох-
раны труда можно 
достичь высокого 
производствен-
ного результата, 
а с плохо отла-
женной техникой 
безопасности 
– нажить себе 
множество про-
блем. Трагедии 
на стройке, к со-
жалению, ничему 
нас  не учат. Мы 
не ценим жизнь и 
по-прежнему на-
деемся на русское 
«авось».

…12 августа 2020 года 
при демонтаже перегород-
ки лестничного марша на 
реконструируемом объек-
те (пансионат «Звёздный») 
погиб дорожный рабочий 
СУ-711 стройтреста № 7 
В.А.Шкроб, случайно ока-
завшийся в опасной зоне. 
Виновником трагедии при-

знан мастер А.В.Рогач, ко-
торый был ответственным 
за безопасное производ-
ство работ и под контролем 
которого, согласно наряду-
допуску, эти работы долж-
ны были проводиться. Ре-
шением Молодечненского 
районного суда Андрей 
Рогач приговорен к двум 
годам лишения свободы с 
отбыванием наказания в 
колонии-поселении и ли-
шением права занимать 
должности, связанные с 
выполнением организаци-
онно-распорядительных 
обязанностей в строитель-
стве, сроком на пять лет.

Начальник отдела охраны 
труда и техники безопасно-
сти ГПО «Минскстрой» Вла-
димир Гракович зачитал 
решение суда на выездном 
заседании по профилак-
тике производственного 
травматизма не случайно, 
чтобы присутствующие до-
несли до линейного звена 
в своих организациях – 
формализма в охране тру-
да  быть не должно. Если 
бы опасная зона была как 
следует ограждена; погиб-
ший не находился там, где 
не должен? Если бы ма-
стер, как обязывает ин-
струкция, сам руководил 
процессом демонтажа?.. 
Семья не лишилась бы 
кормильца, а линейный 
работник – свободы.

По информации Вла-
димира Граковича, за 
январь-май 2021 года 
в организациях ГПО 
«Минскстрой» произошло 
4 несчастных случая с тя-
желым исходом и все – в 

результате падения по-
страдавшего с высоты, 
один работник находился 
в состоянии алкогольного 
опьянения. Для сравне-
ния: в 2020 году в орга-
низациях объединения 
произошло 10 несчастных 
случаев (8 тяжелых и 2 со 
смертельным исходом), 
из них 3 – в результате па-
дения с высоты. Причины 
все те же – неогражден-
ные проемы, работа на 
высоте без страховочных 
поясов, отсутствие улав-
ливающих сеток, алко-
гольное опьянение… По-
чему так происходит? И 
мониторинги проводим, 
и предписания выносим, 
рублем наказываем вино-
вных, даже стройки при-
останавливаем. А люди 
гибнут. Как дойти до со-
знания каждого? Ужесто-
чить дисциплину или раз-
работать бонусы для тех, у 
кого нулевой травматизм?

…Американский стра-
ховщик Герберт Генрих 
вывел соотношение: на 
один несчастный случай 
со смертельным исходом 
приходится примерно
30 травм и 300 потенциаль-
но опасных действий ра-
ботника. Аксиома произ-
водственной безопасно-
сти заключается в том, 
что нужно сокращать ко-
личество потенциально 
опасных действий, тогда 
соответственно умень-
шится количество травм 
и смертей. Такой подход, 
по оценкам специалистов, 
приносит результаты.
НИНА ЦЫКУНОВА

Мониторинг 72 строительных площа-
док осуществлен в апреле-мае пред-
ставителями ГУ «Минский центр гигие-
ны и эпидемиологии» совместно с ГПО 
«Минскстрой». Рассматрива-
лось как содержание строи-
тельных площадок, так и со-
стояние бытовых помещений, 
обеспеченность питьевой во-
дой, наличие сушилок. Можно 
отметить, что отношение генпо-
дрядных организаций к строй-
объектам меняется к лучшему: 
все чаще порядок становится 
частью имиджа организации, ее 
визитной карточкой. Это дис-
циплинирует субподрядчиков и 
в целом не нарушает столичный облик.

Из основных замечаний — несво-
евременный вывоз мусора, неудов-
летворительное содержание биотуа-
летов, отсутствие дезинфицирующих 
антибактериальных средств, просро-
ченные препараты в аптечках — на это 

надо обратить внимание в пер-
вую очередь.

Хорошие отзывы получены по 
объектам 4-го и 35-го трестов, 
а также УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ».

… В качестве непоказушного 
примера отношения к работе 
можно привести бытовой горо-
док СУ-199 ОАО «Стройтрест 
№ 35» на объекте «Строитель-
ство корпуса хирургии и транс-
плантологии по ул. Семашко, 

8». Здесь никто не готовился к съемке, 
однако бытовки под линеечку, в поряд-
ке пожарные щиты и наглядная агитация 

по охране труда, чистые туалеты, места 
для курения мало чем отличаются от бе-
седок, устанавливаемых в зонах отдыха. 
Вывод: можем, когда захотим.
АНДРЕЙ ОСТРОВСКИЙ,
ведущий инженер управления стро-
ительства и реализации инвестпро-
грамм ГПО «Минскстрой»

По стройплощадке судят По стройплощадке судят 
о состоятельности организациио состоятельности организации

В основе перехода с 
OHSAS 18001 на новый 
стандарт ISO 45001 — 
выявление и учет угроз 
не только внутренней, но 
и внешней среды, вли-
яющих на сохранение 
здоровья и безопасность 
труда работающих, уча-

стие руководства ком-
паний и всех заинтере-
сованных сторон в при-
нятии решений, прямым 
или косвенным образом 
воздействующих на без-
опасность.

Двенадцать из двад-
цати организаций 

ГПО «Минскстрой» вне-
дрили, а большинство 
и сертифицировали 
новый национальный 
стандарт, в том чис-
ле ГПО «Минскстрой». 
ЗАО «ОРГСТРОЙ» полу-
чило сертификат меж-
дународного класса.

Когда безопасность в приоритетеКогда безопасность в приоритете

с.1

Александр Кустов обратил вни-
мание участников семина-
ра на рост в организациях 
объединения несчастных 
случаев с тяжелым исходом, 
в частности, при падении 
работников с высоты. Это 
говорит о том, что на стро-
ительных объектах снижен 
контроль за безопасной 
организацией труда со сто-
роны инженерно-техниче-
ских работников и специ-
алистов по охране труда, на 
низком уровне находится 
профилактическая работа, 
линейные ИТР не всегда на-
ходят время, чтобы прокон-
тролировать соблюдение 
подчиненными элементар-
ных норм безопасного по-
ведения на объекте, а сами 
работники не заботятся о 
личной безопасности, откровенно 
игнорируя использование СИЗ и 
правила охраны труда. Начальник 
отдела охраны труда и техники 
безопасности ГПО «Минскстрой» 
Владимир Гракович проанализи-
ровал обстоятельства и причины 
несчастных случаев, которые про-
изошли в организациях объедине-
ния за последние три года, рас-

Были применены и крайние меры 
– до устранения нарушений при-
останавливалась работа на объ-
ектах СУ-168 ОАО «Стройтрест 

охраны труда на новый стандарт 
ISO-45001, а также оборудования 
строительных объектов видео-
наблюдением, что теперь явля-
ется обязательным и законода-
тельно закреплено в нормах и 
правилах по охране труда.

После дискуссии и обмена мне-
ниями в области охраны труда ре-
шено было продолжить проведе-
ние выездных семинаров на объ-
ектах организаций «Минскстроя» 
в соответствии с планом меро-
приятий по реализации Директи-
вы № 1 Президента Республики 
Беларусь «О мерах по укрепле-
нию общественной безопасности 
и дисциплины»; руководителям 

строительных объектах пятими-
нутки с участием работников, бри-
гадиров и общественных инспек-
торов, где рассмотреть вопросы 
повышения культуры производ-
ства и трудовой дисциплины, 
личной безопасности работников 
и ответственности за нарушение 
инструкций по охране труда, про-
информировать о причинах и об-
стоятельствах несчастных случа-
ев на производстве; привлекать к 
дисциплинарной ответственности 
виновных в нарушении законода-
тельства о труде; провести вне-
плановый инструктаж с выполняю-
щими работы на высоте.
НИНА ЦЫКУНОВА

З а м е с т и т е л ь 
главного инженера 
ГПО «Минскстрой» 

сказал о проводимой работе по 
предотвращению производствен-
ного травматизма. Только за пять 
месяцев текущего года монито-

Виктор Будревич, 
каменщик СУ-16 ОАО «Стройтрест №1» 

рингу подверглись 124 строитель-
ных объекта и производственные 
базы организаций «Минскстроя». 
За нарушение требований охраны 
труда вынесено 77 предписаний, 
запрещена эксплуатация 14 еди-
ниц оборудования, к дисципли-
нарной ответственности привле-
чены 34 должностных лица и три 
работника, которые допустили 
нарушения техники безопасности. 

№ 7» и СУ-190 ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой». В этом году из 487 
руководителей и специалистов 
с первого раза не прошли про-
верку знаний по охране труда 
около 80 человек. Напрашива-
ется вывод: что они могут тре-
бовать от своих подчиненных?

Владимир Гракович напомнил 
присутствующим о необходимости 
перевода системы сертификации 

организаций ре-
комендовано рас-
смотреть несчаст-
ные случаи, про-
изошедшие в этом 
году на строитель-
ных объектах, на 
п р о и з в о д с т в е н -
ных совещаниях в 
своих организаци-
ях и принять меры 
по недопущению 
т р а в м и р о в а н и я 
людей; обязать 
инженеров по ох-
ране труда и про-
изводителей ра-
бот проводить на 



«На стройках МИНСКА»4

Мы побывали на объекте, ког-
да там еще наводили марафет, 
расставляли мебель, проверяли 
функционирование водных зон. 
Прораб филиала «СУ-201» ОАО 

«Стройтрест № 
35» Игорь Курце-
вич рассказал, 
что изначально 
п л а н и р о в а л о с ь 
сохранить фун-
даменты и лест-
ничные марши. 
Здание первой 

городской бани 1954 года по-
стройки хоть и не являлось исто-
рико-архитектурной ценностью, 
но было значимым для города. А 
когда стали разбирать строение, 
оказалось, что фундаменты, как 
и лестницы, находятся в аварий-
ном состоянии и не выдержат 
нагрузок. В результате приняли 
решение всё снести и постро-
ить, по сути, новый объект на 
свайном фундаменте, который 
одновременно является стенами 
подвала – сваи забиты вплотную 
друг другу и оштукатурены по 

— Около 80 процен-
тов пешеходных зон в 
Европе вымощены тро-
туарной плиткой. Она 
же повсеместно ис-
пользуется при форми-
ровании транспортной и 
уличной сети, особенно 
в Швеции и Норвегии. 
Можно без преувеличе-
ния говорить о позици-
онировании тротуарной 
плитки как части европейской субкультуры 
организации городского пространства.

Преимущества очевидны: качество, до-
ступность, долговечность, экологичность 
и огромное разнообразие цветов и форм. 
Кстати, европейцы предпочитают как 
яркие цвета, так и сдержанные, природ-

ные, имитирующие 
натуральный камень. 
С бетоном работают 
изящно: искусственно 
его старят, красят, об-
нажают фактуру…

И наши соседи не 
отстают. В России 
принята программа 
о переходе до 2030 
года всех дорожных 
и уличных зон на по-

крытие из тротуарной плитки.
Очевидно, что это направление нам сто-

ит развивать, добавляя ежегодно новые 
формы, что, собственно, и делается. Раз-
нообразие достигается за счет привле-
чения цвета, его миксования, изменения 
фактуры наружных поверхностей.

В тренде — большие форматыВ тренде — большие форматы

Первые образцы новой 
продукции — большефор-
матной плитки с микрофа-
ской — ОАО «Минскжеле-
зобетон» начало произво-
дить еще в конце прошлого 
года, но официальное пред-
ставление новинки состо-
ялось весной на выставке 
BUDEXPO-2021.

На сегодня реализовано 
более 6 тыс. кв. м данной 
номенклатурной группы, 
включающей элементы 
квадратной и прямоуголь-

и с поверхностью «под 
доску». С вариантами их 
применения можно озна-
комиться на официальном 
сайте МЖБ либо посмо-
треть на выставочной пло-
щадке по ул. Кабушкина, 
66а.

Микрофаска обеспечи-
вает бесшовность покры-
тия, что особенно актуаль-
но для велодорожек, по ко-
торым передвигаются так-
же роллеры и скутеристы, 
и пешеходных зон, приле-

гающих к гипермаркетам. 
Она также способствует 
снижению рисков образо-
вания сколов по краям из-
делия при движении убо-
рочной техники.

Наиболее выигрышно 
«большеформат» смотрит-
ся на значительных пло-
щадях, но индивидуальный 
застройщик также при-
сматривается к новинке. 
Обычно около года уходит 
на раскрутку новой про-
дукции. Для удобства по-
требителей разработаны 
3-D модели всех тротуар-
ных плит, позволяющие ис-
пользовать их в различных 
ландшафтных программах, 
вписывая, рассчитывая и 
оценивая применение в 
конкретных проектах.

ной формы 
р а з л и ч н о й 
ц в е т о в о й 
гаммы, в 
том числе в 
с о ч е т а н и и 
цветов «Ко-
л о р м и к с » 

На снимке Александр Эйсмонт, главный инженер ОАО «Минскжелезобетон», 
демонстрирует фрагмент плитки с обнажением фактуры как образец европейского 
подхода к формированию комфортной городской среды:

Солнце отражается в витражах 
завершенного фасада, интенсивно 
ведется благоустройство прилега-
ющей к новостройке территории.

Отделение анестезиологии и 
реанимации рассчитано на 30 
коек. На первом этаже здания 
разместится обучающий центр с 
лекционным залом.

Предусмотрены палаты интен-
сивной терапии с потолочными 
реанимационными консолями 
для систем энерго- и жизнеобе-
спечения пациентов (подача кис-
лорода, сжатого воздуха, созда-
ние вакуума…), кроватками с 
подогревом и кувезами, центра-
лизованным мониторированием.

Пока не произведена зашивка 
потолков, можно оценить уро-
вень сложности и оснащенности 
специализированного медучреж-
дения — это километры инженер-
ных коммуникаций. Здесь будут 
оказывать высококвалифициро-
ванную реанимационную помощь 
новорожденным, в том числе с 

низкой и экстремально низкой 
массой тела при рождении. Все 
возможное будет предпринято 
для обеспечения отделения со-
временным оборудованием и 
профессиональными кадрами.

Сейчас на объекте заверша-
ются работы по отделке поме-
щений и монтажу инженерных 
систем. Есть своя специфика, к 
примеру, укладываемая плитка 
обладает антибактериальным 
эффектом. Особые требования 
предъявляются к чистым поме-
щениям. Впереди — сложный 
этап пуско-наладки оборудова-
ния и систем.

Помимо специалистов генпо-
дрядного УСР задействованы 
отделочники СУ-67, на благо-
устройство привлечено СУ-4. 
Специфические работы выполня-
ют организации на субподряде.

Это первый опыт сотрудниче-
ства ОАО «Стройтрест № 1» с Все-
мирным банком на условиях меж-
дународного договора (FIDIC).

Для малышей Для малышей 
и их мами их мам
В июне ОАО «Стройтрест № 1» планирует за-
вершить строительно-монтажные работы на 
новом блоке РНПЦ «Мать и дитя». Четырехэ-
тажный объем пристроен к существующему 
восьмому корпусу по ул. Орловской, 66.

На улице 
Б.Хмельницкого,12 
завершена реконструк-
ция городской бани № 1. 
Точнее, теперь это уже 
современный банно-
оздоровительный 
комплекс с бассейном, 
номерами «люкс», 
русской и финской 
парными, 
парикмахерской 
и баром.

на вводных объектах на вводных объектах 

С легким паром!С легким паром!
естественной кривизне. В под-
вальной части размещена систе-
ма фильтрации и водоподготовки 
для бассейна, на техэтаже – вен-
тоборудование.

Проект банного комплекса (за-
казчик – УКС Советского района 
г.Минска) разработал институт 
«Минскгражданпроект» – ГАП 
Валентина Ционская. Фасад из 
красного клинкерного кирпича, 
выложенного по редкой евро-
пейской технологии, привлекает 
взгляд своей узорчатостью. По 
словам прораба, облицовка стен 
клинкером была самым трудоем-
ким процессом на объекте: про-
центов 70 от кубатуры составля-
ла подрезка кирпича. Практиче-
ски весь объем кирпичной кладки 
(около 340 куб. м. клинкера) вы-
полнила брига-
да каменщиков 
Владимира Кун-
цевича (СУ-201). 
О т д е л о ч н ы м и 
работами зани-
мались специ-
алисты СУ-211, 
сантехническими 
и электротехни-
ческими – МСУ и 
УСР. Электриче-
ские платформы 
и подъемники 
с м о н т и р о в а -
ли монтажники 
СМУ-1 – в банно-
о з д о р о в и т е л ь -
ном комплексе оборудована без-
барьерная среда, так что посе-
щать его смогут в том числе люди 
с ограниченными возможностя-
ми. Это первая и единственная 
в Минске баня, где есть подъем-
ники для инвалидов. На объекте 
установлена также система кон-

троля доступа – посетители бу-
дут проходить по электронному 
браслету, запрограммированно-
му на конкретное время и опре-
деленную услугу (бассейн, баня 
– общее отделение или номер 
«люкс» и пр.).

Любители банного сервиса 
с нетерпением ждут открытия 
бани на Хмельницкого, кото-
рая ввиду аварийного состоя-
ния конструкций была закрыта с 
2016 года.

Теперь качество и количество 
услуг здесь значительно возрос-
ло. Судите сами: современные 
женский и мужской помывочные 
залы на 24 места каждый с четы-
рехместными парилками; функ-
циональные душевые; два «люк-
са» (по пять человек) с джакузи, 
водопадом, гидромассажером 
и меблированными зонами для 
отдыха; бассейн 17 на 7 м (три 
дорожки) с новейшей системой 
очистки воды, гидравлической 
пушкой, гидромассажным водо-
падом, донными массажерами 
для ступней; бар на 20 посадоч-
ных мест; мини-парикмахерская. 
Кстати, везде в БОК смонтирова-
ны полы с подогревом.

…Жительница этого микро-
района Нина Константиновна Де-
гель приехала в Минск в 1954-м и 
очень хорошо помнит баню № 1. 
Говорит, пока жила в общежитии, 
баня была палочкой-выручалоч-
кой. Да и потом, построив свою 

квартиру, семья ча-
сто пользовалась 
услугами бани: то 
воду горячую ле-
том отключат, то 
ремонты в кварти-
ре делали. «Так что 
нас всегда спасала 
баня. Вот и теперь 
очень ждала, когда 
закончится здесь 
ремонт. Но меня 
больше интересу-
ет уже бассейн», – 
делится Нина Кон-
стантиновна.

Р у к о в о д с т в о 
УП «Городские 

бани» обещает открыть банно-
оздоровительный комплекс для 
посетителей в этом месяце. Ра-
ботать он будет без выходных: в 
будние дни с 12 до 23 часов, в вы-
ходные – с 8 до 23 часов, по втор-
никам и средам – только бассейн.
НИНА ЦЫКУНОВА
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О том, почему сегодня 
утрачена главенствую-
щая роль архитектора, 
и какие шаги надо пред-
принять, чтобы улуч-
шить качество проек-
тирования, рассуждает 
Александр Петров, за-
меститель председате-
ля Белорусского союза 
архитекторов, старший 
преподаватель факуль-
тета строительства и 
недвижимости Филиала 
БНТУ «Межотраслевой 
институт повышения 
квалификации и пере-
подготовки кадров по 
менеджменту и разви-
тию персонала». Общий 
стаж работы в области 
архитектурной деятель-
ности у Александра Ни-
колаевича 47 лет, в том 
числе, в должностях за-
местителя директора 
РУП «Белстройцентр», 
главного советника ап-
парата Совета Мини-
стров Республики Бела-
русь, главного архитек-
тора г. Минска.

Мы приводим вы-
держки из интервью, 
которое он дал журна-
листу Ларисе Ремень-
чик (пресс-служба Ре-
спубликанского конкур-
са «Лучший строитель-
ный продукт года»).

– На мой взгляд, 
в Беларуси се-
годня –  затя-
нувшийся про-

цесс перехода 
из одной системы 

взаимоотношений участни-
ков строительства, назовем 
ее регулируемой, к другой, 
рыночной. Одной ногой мы 
шагнули в рыночные отноше-
ния, а другая прочно увязла в 
системе жесткого регулиро-
вания. А там, где не работает 
рыночный механизм, не рабо-
тают передовые технологии 
управления строительством.

Что касается архитектуры, 
она, к сожалению, занимает 
сегодня не почетное место в 
строительстве. В СССР ар-
хитекторы сохраняли функ-
цию управления процессом 
строительства. Были глав-
ные архитекторы городов, 
которые координировали 
застройку и должны были 
гармонично формировать 
развитие окружающей сре-
ды. Архитекторы управляли 
трестами. Но со временем 
роль архитектора в структу-
ре управления строитель-
ством изменялась, их роль 
сводилась большей частью 
к разработке проектной до-
кументации.

Получилось так, что се-
годня архитекторы не могут 
принимать глобальных ре-
шений, потому что у них за-

брали эти функциональные 
возможности. Главный архи-
тектор есть только в городе 
Минске, в остальных горо-
дах республики архитекторы 
есть только в должности в 
лучшем случае заместителя 
начальника управления…

Произошли серьезные 
изменения и в архитектур-
ном «цехе», которые, на мой 
взгляд, вызваны изменения-
ми в экономике в 90-е годы, 
когда проектные организа-
ции были на грани разоре-
ния, и много специалистов 
ушло. Ушли специалисты 
самого продуктивного сред-
него звена. Оставшихся 
молодых специалистов фак-
тически некому было учить 
профессии. Выросло поко-
ление архитекторов, которое 
училось само и не имеет той 
базовой школы, которую да-
вала проектная организация. 
Здесь и берет начало рас-
хождение во взглядах на ар-
хитектуру, проектирование, 
состав проекта, отношения 
с заказчиками. К сожалению, 
многие из этих специалистов 
рассматривают свою работу 
штучно, без увязки с окружа-
ющей средой, в связи с чем 
в Минске стали появляться 
отдельные объекты, всту-
пающие в противоречие со 
сложившейся застройкой и 
окружающей средой.

В архитектурной практике 

также сложилась непростая 
ситуация. Существующая 
система аттестации приве-
ла к тому, что на рынке по-
явились архитекторы невы-
сокого профессионального 
уровня, что привело к сни-
жению качества проектной 
документации и демпин-
говым ценам на торгах. Я 
считаю, что самый главный 
вопрос сегодня – утвер-
дить профессиональный 
стандарт архитектурной 
деятельности, чтобы все 
участники  понимали усло-
вия и цель этой деятельно-
сти. На основе стандарта 
нужно определить параме-
тры, которыми должен вла-
деть квалифицированный 
специалист-архитектор и 
соответственно поменять 
систему аттестации, поло-
жив в основу подтвержде-
ние квалификации профес-
сиональным сообществом.

Еще одним из способов 
повышения качества архи-
тектуры является переход 
на конкурсное проекти-
рование, причем в городе 
Минске и в областных цен-
трах безотлагательно. В ре-
зультате конкурса должны 
определяться не ценовые 
параметры объекта, а пред-
ложенные архитектурные 
решения, концепции. Тен-
дер на проектные работы, 
где главный параметр – 

цена, необходимо отменить, 
так как эта процедура в 
принципе ведет к снижению 
уровня архитектуры. Как 
только мы перейдем на кон-
курсное проектирование, 
которое, кстати, широко 
используется в зарубежной 
практике, мы сразу «высве-
тим» уровень профессио-
нализма архитекторов. Я 
считаю, что конкурсное про-
ектирование – тот путь, по 
которому нам сейчас надо 
идти, для того чтобы выпра-
вить ситуацию и дать себе 
хороший задел на будущее.

…Жизнь заставит нас в 
любом случае в достаточно 
короткие сроки пересмо-
треть отношение к нашим 
проектировщикам, архи-
текторам, к их настояще-
му профессионализму (в 
первую очередь), и сделать 
определенный серьезный 
отбор. В противном случае 
наша архитектура может 
быть вытеснена зарубеж-
ными архитекторами. Во-
прос должен решаться до-
статочно быстро, иначе мы 
можем потерпеть значи-
тельные утраты в архитек-
туре. И в первую очередь, 
необходимо обязательное 
конкурсное проектирова-
ние. Непрофессионалы 
сами «отвалятся», они не 
смогут конкурировать и уй-
дут с рынка.

Мы продолжаем обсуждать наболевшую 
тему качества проектно-сметной докумен-
тации. Слово – представителю стройтреста. 

Андрей ХОДАС, 
главный инженер 
ОАО «Стройтрест № 4»:

— На стадии проектирования 
при разработке проекта орга-
низации строительства и кален-
дарного плана, входящего в его 
состав, предполагается, что при 

выполнении норм выработки производитель-
ность труда рабочих будет составлять не менее 
100 %. Достигнуть такого результата возможно 
при соблюдении нормативных сроков строи-
тельства объекта и выполнения графика про-
изводства работ. Работник в этом случае может 
рассчитывать на справедливую оплату труда, а 
строительная организация – на получение при-
были, которая нужна для обновления и модер-
низации основных фондов, имеющих высокую 
степень износа. Если сегодня не думать об этом, 
то уже завтра нечем будет работать.

К сожалению, низкое качество проектно-смет-
ной документации в последнее время влечет за 
собой огромное количество корректировок во 
время строительства, что приводит к вынужден-
ным простоям, неэффективной загрузке как тру-
довых ресурсов, так и строительной техники. Для 
устранения допущенных в ПСД ошибок и недора-
боток на протяжении строительства объекта про-
ектной организацией вносятся даже не десятки, 
а сотни изменений и дополнений. Однако заказ-
чики, за редким исключением, не хотят проходить 
повторную экспертизу. Им проще реализовать все 
корректировки в объеме «непредвиденных затрат» 
или за счет иных статей затрат, что в итоге приво-
дит к значительному уменьшению прибыли, а ино-
гда и к убыткам подрядных организаций.

Усугубляет ситуацию и то, что заказчик, полу-
чив от проектной организации документацию, 
утверждает ее и выдает в производство работ 
практически без проверки или на протяжении 

строительства объекта вносит по своей инициа-
тиве изменения в ПСД, которых можно было бы 
избежать, если бы он добросовестно исполнял 
свои обязанности и анализировал проектную до-
кументацию до ее утверждения.

Все это приводит к тому, что на строительной 
площадке регулярно происходят простои по от-
дельным видам работ (подрядчики ждут от заказ-
чика и проектной организации откорректирован-
ной ПСД) и, как следствие, нарушение норматив-
ных сроков строительства объектов. Больше всего 
от этого страдает экономика именно подрядной 
организации. Возникают серьезные трудности и у 
заказчиков, которые планировали свои бюджеты, 
необходимые для реализации проектов, исходя 
из проектно-сметной документации, содержащей 
большое количество ошибок и недоработок. Осо-
бенно остро встает вопрос при финансировании 
строительства объектов за счет республиканского 
и местных бюджетов, когда выделенных средств 
недостаточно для строительства объектов.

Выход из ситуации, по-моему мнению, ви-
дится в усилении на законодательном уровне 
экономической ответственности проектных 
организаций за качество выпускаемой доку-
ментации. Следует также повысить ответствен-
ность государственной экспертизы за качество 
выдаваемых заключений. При этом ответствен-
ность за занижение стоимости строительства 
объекта должна быть такой же, как и за ее за-
вышение, потому что из-за удешевления строи-
тельства часто финансирование заканчивается 
преждевременно, и объекты не могут быть сданы 
в эксплуатацию в нормативные сроки. В итоге за-
казчики вынуждены изыскивать дополнительные 
средства для завершения строительства.

В качестве альтернативы может быть рассмо-
трен вопрос обязательного проведения незави-
симого аудита проектно-сметной документации 
перед ее утверждением заказчиком и передачей 
подрядчику в производство работ. Как показыва-
ет мировая практика качество заключений, вы-
даваемых независимыми аудиторами (экспер-
тами) по проектной документации, держится на 

высоком уровне за счет таких механизмов, как 
большая конкуренция среди них, в отличие от го-
сударственной экспертизы, которая фактически 
является монополистом, а также за счет высокой 
экономической ответственности за пропущенные 
ошибки и недоработки проектной документации.

Хотелось бы отдельно коснуться темы низкого 
качества сметной документации.

Мониторингом стоимости строительных ма-
териалов, конструкций и изделий занимается 
государственное предприятие «РНТЦ по це-
нообразованию в строительстве». С момента 
проведения мониторинга, внесения измене-
ния в сборники цен, составления сметной до-
кументации и до начала строительства объекта 
проходит не менее года, а часто и больше. При 
этом стоимость отдельных материалов, кон-
струкций и изделий за этот период может су-
щественно вырасти, как это произошло в 2020 
году и начале 2021-го, когда на протяжении года 
стоимость арматуры, изделий из дерева, части 
электротехнической и другой продукции вырос-
ла в среднем на 30 %, скачек цен произошел и 
в первом квартале текущего года, в результате 
стоимость отдельных позиций увеличилась бо-
лее чем в два раза.

Иногда ситуацию ухудшают и сами сметчики, 
когда неправильно применяют те или иные рас-
ценки. Несмотря на то, что в сводном сметном 
расчете заложены затраты на проведение мо-
ниторинга рынка, если на данный материаль-
ный ресурс нет ни прямых, ни применительных 
расценок, проектные организации фактически 
этим не занимаются. Заказчики также остаются 
в стороне. Их вполне устраивает ситуация за-
ключения договоров с подрядчиками по зани-
женной стоимости. Ничем хорошим, как  было 
сказано выше, это не заканчивается ни для под-
рядных организаций, ни для заказчиков.

Выход из данной ситуации такой же, как и в 
случае с проектной документацией: повышение 
экономической ответственности проектной орга-
низации, государственной экспертизы, введение 
независимых аудиторов и экспертов.

обсуждаем темуобсуждаем тему

Ошибки в проектах: кто виноват и что делать?Ошибки в проектах: кто виноват и что делать?

Архитектор Александр Петров: Архитектор Александр Петров: 

«Конкурсное проектирование – тот путь, «Конкурсное проектирование – тот путь, 
по которому нам надо сейчас идти»по которому нам надо сейчас идти»

С начала строительства пер-
вых арендных домов в новом жи-
лом квартале «Магистр», пред-
назначенных для сотрудников 
Национальной академии наук и 
их семей, а также деятелей ис-
кусства, ученых, профессоров и 
преподавателей столичных ву-
зов, прошло уже семь лет.

В начале следующего учебно-
го года социальная инфраструк-
тура квартала прирастет новым 
долгожданным объектом – шко-
лой на 750 мест для одаренной 
молодежи Национального дет-
ского технопарка и юных жите-
лей «Магистра».

Заказчиком строительства вы-
ступает ГПО «Минскстрой». Фи-
лиал СУ-13 ОАО «Строительный 
трест № 4» достойно завершает 
реализацию знакового проекта. 

Из особенностей вводимо-
го объекта – максимальное ис-
пользование естественного ос-
вещения, применение индиви-
дуальной керамической плитки, 
наличие в классных помещениях 
офтальмотренажеров, предна-
значенных для профилактики 
зрительного утомления и нару-
шений осанки и зрения учащихся.

— Учитывая, что о нашем ви-
зите на строительную площадку 

п о д р я д -
чик не был 
предупреж-
ден, могу 
сказать, что 
этот объ-
ект произ-
вел на меня 
п о л о ж и -

тельное впечатление, — поде-
лился заместитель начальника 
инспекции Госстройнадзора по 
г. Минску Александр Паречин. 
— Работы по внутренней и на-
ружной отделке соответствуют 
требованиям проекта.

Как правило, помимо вопро-
сов обеспечения качества стро-
ительства, около трети всех на-
реканий и замечаний со сторо-
ны инспекции Госстройнадзора 
по г. Минску возникает в отно-
шении организации строитель-
ных площадок: складирования 
материалов, состояния  постов 
мойки колес, наличия ограж-
дения опасных зон. Основная 
причина таких нарушений — не-
соблюдение технологии и от-
сутствие контроля со стороны 
линейных работников, предста-
вителей технического надзора 
за строительством и других от-
ветственных должностных лиц.

— К организации строитель-
ной площадки серьезных пре-
тензий также нет. Но, конечно, 
как и в любой стройке, всегда 
можно найти мелкие недо-
статки, но это все при жела-
нии легко устранимо, — резю-
мирует Александр Паречин. И 
выносит вердикт: — В целом 
генподрядчик на пути к полу-
чению положительного заклю-
чения по данному объекту.

Инвестиции Инвестиции 
в будущеев будущее



«На стройках МИНСКА»6

Этот мемориальный ком-
плекс в Логойском районе 
– символ вечной памяти и 
скорби белорусского наро-
да, незаживающая рана на 
сердце каждого белоруса. 
Историю Хатынской траге-
дии должны знать наши дети 
и внуки и передавать из по-
коления в поколение, чтобы 
она никогда не повторилась 
на этой земле.

…Когда председатель профкома 
ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» Татья-
на Абакумова объявила в коллективе 
о планируемой экскурсии в Хатынь, 

то и не предполагала, что желающих 
будет так много – пришлось заказы-
вать два автобуса. Спецстроевцы 
поехали семьями, возложили цветы 
у мемориала, с замиранием сердца 
слушали гида о зверствах фаши-
стов и полицаев, учиненных 22 марта 
1943 года в небольшой (на 26 домов) 
деревеньке Хатынь. Деревня была 
дотла сожжена вместе с жителями. 

В огне и под пулями погибли 149 че-
ловек, 75-и из них не исполнилось и 
шестнадцати. Сердце холодеет, ког-
да читаешь на обелисках – печных 
трубах имена и возраст погибших 

детей.
Мемориаль-

ный комплекс 
«Хатынь» – это 
памятник всем 
сожженным в 
годы Великой 
Отечественной 
войны деревням 
Беларуси. За 
годы оккупации 
в нашей стра-

не фашистами были уничтожены 
вместе с мирными жителями более 
5200 деревень, 185 так и не восста-
новлены. В память о каждом четвер-
том погибшем жителе Беларуси в 
мемориальном комплексе установ-
лен постамент из трёх берёз, а вме-
сто четвёртой горит Вечный огонь – 
символ неугасимой памяти народа.
СОБ.ИНФ.

наша историянаша история

Пусть никогда Пусть никогда 
не повторится трагедия не повторится трагедия 
ХатыниХатыни

1942 год… В тыл тя-
нутся нескончаемые 
составы с ранеными, 
врачи оперируют сут-
ками не покладая рук 
и падая от усталости. 
Ветераны Великой 
Отечественной зна-
ют, что настоящий 
ад был даже не на 
передовой, а в мед-
санбатах, лазаретах 
и фронтовых госпи-
талях, где человече-
ская боль и весь ужас 
войны представали 
в запредельной кон-
центрации. Воен-
врачи, медсестры, 
военфельдшеры 
годами работали в 
такой обстановке, и 
от их рассказов об 
увиденном и пережи-
том – мороз по коже 
и комок в горле. При-
каз Георгия Жукова: 
«Раненых на поле боя 
не оставлять!» – и они 
не оставляли. Меди-
ки прошли через са-
мые кровопролитные 
бои, вытащили с того 
света сотни тысяч  
бойцов, благодаря 
их подвигу миллионы 
солдат и офицеров 
вернулись в строй. 
Поистине героизм во 
имя жизни.

22 июня – 80 лет с начала Великой Отечественной войны22 июня – 80 лет с начала Великой Отечественной войны

Доктор Люба

Милосердие в военной Милосердие в военной 
шинелишинели

Любовь Кормильцева родилась 

в 1920 году в рабочем посёлке 
Кукмор Татарской АССР. С детства 
мечтала стать доктором и после 
школы в 1939 году поступила в 
Казанский медицинский инсти-
тут. Завершила обучение уже во 
время войны в 1942-м. Медики в 
Великую Отечественную были на 
вес золота, поэтому всех выпуск-
ников вуза сразу же направили в 
войска – Любу младшим врачом 
33-ого запасного артиллерий-
ского полка. А спустя год, когда в 
1943-м под Москвой был сформи-
рован 1645-й истребительно-про-
тивотанковый артиллерийский 
полк, Любовь Кормильцева стала 

хивные данные) каждый четвертый 
боец 1645-го истребительно-про-
тивотанкового артиллерийского 
полка. Многие солдаты обязаны 
своими жизнями хрупкой 23-лет-
ней девчонке – доктору Любе, как 
они называли, поистине милосер-
дию в военной шинели. Спасая 
раненых, она сама не раз была 
на волосок от смерти. Однажды 
чудом смогла выбраться из-под 
массированного артобстрела, уже 
попрощалась с жизнью.

Из Из воспоминанийвоспоминаний 
ветерана войны ветерана войны 
Л.А.Кормановской 
(в девичестве (в девичестве 
Кормильцевой):Кормильцевой):

«…Помню, состав наш шел 
на фронт, а навстречу чере-
дой – санитарные поезда. На 
станции остановились с одним 
окна в окна. В нем раненные бой-
цы пели незнакомое, бередящее 
душу: «На позицию девушка про-
вожала бойца…» Сбегали, пере-
писали слова. Запели сами – так, 
что у всех слезы из глаз».

Однажды в пути у «госпитальных» 
закончилась вода. Санитары с вра-
чами кинулись к колодцу пополнить 
запас. И вдруг взрыв. Несколько 
человек в белых халатах так и оста-
лись лежать на земле. Люба в оце-
пенении замерла рядом… и смо-
трела, смотрела, смотрела.

…После завершения наступа-
тельной операции на Украине Лю-
бовь Кормильцеву вместе с други-
ми молодыми врачами направили 
на курсы повышения квалифика-
ции в тыл, а затем командировали 
в военно-полевой госпиталь № 
5541 Первого Украинского фронта, 
сначала была ординатором, потом 
начальником хирургического отде-
ления. С госпиталем доктор Люба 
прошла всю Польшу и Чехослова-
кию. Победу встретила на границе 
с Германией. После окончания Ве-
ликой Отечественной войны кро-
ме раненных солдат и офицеров в 
госпиталь стали поступать измож-
дённые и ослабленные бывшие 
узники концлагеря Терезиенштадт, 
который находился в 
48 километрах от 
Праги. В этом 
«элитном» кон-
цлагере фаши-
сты замучили 
десятки ты-
сяч чешских, 
австрийских, 
немецких ев-
реев. После 
освобождения 
Терезиенштадта 
советскими во-
йсками выживших 
узников выхаживали и 
лечили медики военно-полевого 

До февраля месяца 1944 года то-
варищ Кормильцева работала 
в войсковом районе, непосред-
ственно в полку в должностях – 
младшего врача, а затем старше-
го врача полка.

С февраля месяца товарищ Кор-
мильцева работает в госпитале, 
сначала в должности ординатора, 
а затем начальника отделения.

Во время работы в горо-
де Намслау и городе Лигниц /
период:февраль-март месяцы 
1945 года/, когда в госпитале нахо-
дилось более двух тысяч раненых, 
товарищ Кормильцева в течение 
многих суток работала в перевязоч-
ном блоке своего отделения, отка-
зывая себе в заслуженном отдыхе.

Отделение, возглавляемое то-
варищем Кормильцевой, всегда 
находится в образцовом состоя-
нии. Сама товарищ Кормильцева 
дисциплинирована, тактична в 
поведении, пользуется большим 
авторитетом среди личного со-
става и раненых».

(Проект «Герои Родины Великой»).

«Мы «Мы вечнаявечная нежность  нежность 
друг друга…»друг друга…»

Фронтовая любовь… Она ис-
целяла, согревала, давала 

надежду, веру в победу. И 
была особенной. У этой 
любви не было завтра, 
вернее, это завтра могло 
и не наступить: каждый 
день ходили под пулями. 
Поэтому любили сегод-

ня: страстно, искренне, 
всем сердцем. И были 

счастливы…
У Любы Кормильцевой 

своя красивая история любви. 
Улыбчивая, симпатичная доктор 
приглянулась бравому офице-

диагностики в 12-й поликлинике. 
Опыт и знания передала несколь-
ким поколениям врачей.

Супруги Кормановские прожи-
ли счастливо 55 лет. Павлин Ва-
сильевич дослужился до полков-
ника и ушел из жизни в 2000-м. 
А Любови Александровне в этом 
месяце исполнится 101 год. Со-
хранив хорошую память и ясный 
ум, ветеран рассказывает потом-
кам о пережитом, чтобы помни-
ли: такое не должно повториться.

Род Кормановских продолжают 
не только дочери, но и трое вну-
ков, трое правнуков и два пра-
правнука. Внучка Ольга, как и ба-
бушка, посвятила себя медицине, 
она операционная сестра одной 
из минских клиник.

День Победы в семье Корма-
новских – особый праздник. В 
пандемию его отметили в семей-
ном кругу, но неизменно с цвета-
ми и угощениями для любимой 
бабушки. 101-летие Любови Алек-
сандровны – еще один повод со-
браться вместе и поблагодарить 
«доктора Любу» за ее врачебный 
подвиг и нашу мирную жизнь.

МАТЕРИАЛ ПОДГОТОВИЛА К ПЕЧАТИ 
НИНА ЦЫКУНОВА

Фото из семейного архива 
семьи Кормановских

ру, молодому капитану Павлину 
Кормановскому. В декабре 1943 
года он был назначен на долж-
ность начальника штаба 1645-
го истребительно-противотан-
кового артполка, где служила 
Люба. Там и познакомились, 
влюбившись с первого взгля-
да. Свидания были недолгими 
– старший врач полка всегда 
была в заботах. Насколько бы-
стро познакомились – настолько 
быстро и разошлись разными 
фронтовыми дорогами: после 
курсов повышения квалифика-
ции молодых врачей Люба в полк 
не вернулась.

Но свои чувства влюбленные 
пронесли через всю войну, не поте-
ряли друг друга – писали письма и 
встретились в 1945-м. А спустя год 
расписались. На фотоснимках тех 
лет, сохранившихся в домашнем 
архиве Кормановских, Люба и Пав-
лин такие красивые и такие счаст-
ливые. В 1946 году, когда в семье 

родилась старшая дочь Наталья, 
Любовь Кормановская де-

мобилизовалась из рядов 
Красной Армии. Спустя 

два года на свет по-
явилась и вторая дочь 
– Ольга. Потом верная 
супруга везде следо-
вала за любимым му-

жем: кадровый воен-
ный, Павлин Васильевич 

сначала служил в Москов-
ском военном округе, по-

том в Белорусском. Когда дети 
подросли, Любовь Александров-
на продолжила работать врачом: 
участковым терапевтом в 5-й го-
родской клинической поликлинике 
Минска, врачом функциональной 

старшим врачом полка.
По фронтовым дорогам военные 

медики следовали за продвигав-
шимися на запад частями Красной 
Армии. В 1943-м кровопролитные 
бои велись на территории Украи-
ны, под Житомиром и Коростенем, 
где погиб или был ранен (есть ар-

госпиталя, где служила клятве Гип-
пократа доктор Люба.

Из наградного листа на Из наградного листа на 
орден Красной Звезды, орден Красной Звезды, 
апрель 1945 года:апрель 1945 года:

«Тов.Кормильцева – участник 
Отечественной войны с 1942 года. 
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До февраля месяца 1944 года то-
варищ Кормильцева работала 
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На фото: Любовь Александров-
на Кормановская и председатель 
профкома 15-го треста Татьяна 
Абакумова

Ветеран Великой Отечественной войны и труда, майор медицинской 
службы в отставке Любовь Кормановская награждена орденами Крас-
ной Звезды, Отечественной войны II степени, медалями «За освобожде-
ние Праги», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», «Георгия Жукова» и др.

Л ю б о в ь  А л е к с а н д р о в н а 
Кормановская – бабушка началь-
ника участка УМ-70 ОАО «Трест 
№ 15 «Спецстрой» Андрюса Стру-
милы. Легендарного доктора, 
спасшего на фронте не одну жизнь, 
поздравил с праздником Победы 
не только любимый внук, но и кол-
лектив и администрация треста.
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По результатам про-
шлого года ПСУ «Руден-
ское» УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» впервые за 
много лет возглавило 
таблицу как лучшее хо-
зяйство Пуховичского 
района по собранному 
урожаю хлеба и достиг-
нутым успехам в живот-
новодстве.

Сейчас важно не за-
медляться, благо ози-
мые культуры нормаль-
но перезимовали, хо-
зяйство полностью обе-
спечено удобрениями.

ПСУ «Руденское» 
первым в Пуховичском 
районе завершило по-
севную, о чем сообщила 
районка «Пухавіцкія 
навіны», по 
праву 

отведя первую поло-
су механизатору Павлу 
Кривошееву. Дружные 
всходы радуют сельских 
тружеников. Не за го-
рами первый укос трав, 
а в конце июня — нач-
нется уборка рапса. О 
видах на урожай гово-
рить рано, но все необ-
ходимое для получения 
высоких результатов 
предпринимается. Хо-
зяйствовать на земле 
здесь умеют.

…На мехдворе ожив-
ленно. Готовится тех-
ника для выхода в поля. 
Нынешняя уборочная  
пройдет с участием но-

вого комбайна КЗС-
1218 «Полесье 

GS12» 

с семиметровой жаткой, 
взятого УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» в лизинг. 
Управление им доверено 
Александру Юдину. Ме-
ханизатор от машины в 
восторге: здесь проду-
мано все для быстрой и 
качественной уборки хле-
ба, в том числе в условиях 
низкорослых либо засо-
ренных посевов, на слож-
ных рельефных участках 
почвы. И о комфорте 
хлебороба не забыли: 
предусмотрен высокий 
уровень защиты кабины 
от шума, вибрации, пыли, 
установка в ней климат 
-контроля. Бортовой ком-

пьютер всегда подска-
жет оптимальное ре-

шение под каждую 
уборочную культу-

ру и особенности 
местности.

Х о р о ш а я 
к о р м о в а я 

база гаран-
тирует вы-

сокие привесы и 
надои. В прошлом году 
руденцы преодолели за-
ветный рубеж и получа-

ют сейчас более 6000 кг 
молока на одну корову, 
что не каждому успеш-
ному хозяйству по плечу.

В текущем году здесь 
планируют построить 
два навеса для молодня-
ка и третий — для сухо-
стойных коров. Забота о 
возросшем поголовье — 
в приоритете. Так, одно 
из помещений для со-
держания животных на 
160 голов строится сво-
ими силами с использо-
ванием списанных же-
лезобетонных изделий, 
применяемых метро-
строителями при про-

ходке тоннелей. Конеч-
но, это в несколько раз 
дешевле, чем возведе-
ние капитального строе-
ния, а по сути играет ту 
же роль и обеспечивает 
животным защиту от ка-
призов погоды.

Холодная весна ста-
ла очередным испыта-
нием для сельских тру-
жеников, но, как пока-
зывает практика, если 
знать и любить свое 
дело, то ежегодные 
погодные катаклизмы 
существенно не сказы-
ваются на результатах 
хозяйствования.

Подведены  итоги  смотра-конкурса 

В Беларуси стартовала летняя 
оздоровительная кампания, в ходе 
которой планируется оздоровить 
более 342 тыс. детей. На эти цели 
из республиканского бюджета вы-
делено около 45 млн рублей. Всего 
нынешним летом будут работать по-
рядка 5,5 тыс. детских оздорови-
тельных лагерей.

Открылась первая смена в попу-
лярном среди детей строителей оз-
доровительном лагере «Борок» ОАО 
«МАПИД». О том, какие новшества и 
сюрпризы ждут ребят, рассказыва-
ет заместитель начальника лагеря 
Анжела КОЗЛОВСКАЯ:

– В этом году в «Борке» организованы 
четыре смены. В связи с эпидемиологиче-
ской ситуацией введены ограничения по 
возрасту, принимаем ребят до 14 лет вклю-
чительно. Для детей работников МАПИДа 
сделано исключение – на первую и четвер-
тую смены возраст увеличили до 16 лет.

Как и в прошлом году на территории 
«Борка» будет функционировать палаточ-
ный лагерь, где отдохнут дети из Фрунзен-
ского и Центрального районов Минска.

Программа летнего отдыха называется 
«Сезон Авокадо». В каждой смене будет свой 
игровой сезон. Почему выбрали эту тему? В 
последнее время в нашей стране массово 
культивируется здоровый образ жизни: бе-
лорусы активно занимаются спортом, устра-
ивают марафоны и велопробеги, больше за-
ботятся о правильном питании. Авокадо как 
раз один из самых полезных плодов, который 
много дает нашему организму. Это не фрукт, 
не овощ, и вообще плод любви. Мы хотим 
этой темой донести до детей, что любовь, ко-
торая живет в каждом из нас, дает нам силы, 
благодаря любви мы становимся лучше. В 
виде авокадо изготовлены и наши тотемы, 
которые будут передаваться отрядам, вы-
игравшим в конкурсах в каждой возрастной 
группе. Если на следующий день выиграют 
другие, тотемы торжественно перейдут к 
ним. У кого по окончании смены наберется 
больше тотемов, те и победители.

Ребята будут вовлечены также в спортив-
ную и творческую жизнь лагеря. Весь «Борок» 
на летний период станет одним  большим 
альянсом, в котором проживают 15 народ-
ностей. И каждая народность на протяжении 
всей смены будет доказывать свою значи-
мость для альянса. Из основных творческих 
конкурсов мы предлагаем традиционную 
презентацию отрядов, конкурсы вокальный, 
социальных видеороликов, «Оживший му-
зей», где экспонатами выступают дети, и др.

В этом году впервые будем проводить 
мастер-классы (всего восемь). Например, 
«Тропа туриста», когда ребята отправляются 
в поход, где будут учиться ставить палатку, 
разжигать костер, готовить на костре пищу и 
пр. Не менее интересные, на мой взгляд, ма-
стер-классы «Эбру – искусство рисования на 
воде», «Основы искусства декупаж», «Школа 
юной леди», «На сцене и за кулисами» и пр. 
Из новинок также кружок тестопластики.

Разнообразили в новом сезоне и спор-
тивную программу: вместо традиционных 
соревнований – спортивные квесты по тер-
ритории лагеря.

Ну, и конечно же, ни один ребенок не уе-
дет домой без сувенира на память о «Бор-
ке». Думаю, ребятам они понравятся.

Следуя рекомендациям санэпидслужбы, 
в этом году в «Борке» снова не будет роди-
тельских дней, но передачи можно оставить 
на КПП. У лагеря активно работают Инста-
грамм и сайт borok.by, откуда родители смо-
гут узнать новости, посмотреть фотоотчеты о 
проводимых мероприятиях. У каждого отря-
да создана также группа в Вайбере.

«Борок» «Борок» 
открывает сезоноткрывает сезон

«Девчонкам и «Девчонкам и 
мальчишкам, а также мальчишкам, а также 
их родителям…»их родителям…»

Холодная и дождливая весна в 
этом году смешала карты агра-
риев – из-за погодных условий 
посевная растянулась во време-
ни. Зарядившие дожди в сере-
дине мая превратили низменные 
поля на Любанщине в торфяные 
топи, где застревала техника. По 
словам заместителя руководите-
ля ОАО «МАПИД» по сельхоздея-
тельности Валерия Савченко, по 
ранним яровым и зернобобовым 
СУ «Загальский» успело отсеять-
ся в отведенные сроки – до май-
ских праздников, а вот  кукурузу 
на корма на 1350 га посеяли толь-
ко к 26 мая. Кстати, в этом году 
«королеве полей» отдали намно-
го больше площадей, чем в про-
шлом. Как пояснил Валерий Сав-
ченко, СУ «Загальский» специали-
зируется на мясо-молочном на-
правлении, и в предыдущие годы 

значительно нарастило поголовье 
скота – до 3 950 голов, из которых 
1120 – дойное стадо, а кормов не 
хватало. Под укосы приходилось 
арендовать земли у других хо-
зяйств района. В этом году реше-
нием администрации Любанско-
го райисполкома мапидовскому 
сельхозуправлению передали в 
постоянное пользование 700 га 
земель соседнего хозяйства. Их 
решили частично засеять кукуру-
зой на корма. Так что у буренок 
будет хороший рацион зимой.

Из 12 хозяйств Любанского 
района СУ «Загальский» зани-
мает по надоям твердую сере-
дину (13,04 л в день на одну ко-
рову). Это неплохая цифра, но 
чтобы работать прибыльно, на-
дои должны быть не менее 15 л 
на корову. «Загальский» к этому 
стремится.

Не с к о л ь к о  л е т 
ГПО «Минскстрой» шеф-
ствует над сельхозпред-
приятием ОАО «Уречский». 
Хозяйство одно из круп-
нейших в Любанском райо-
не, когда-то образованное 
путем слияния нескольких 
совхозов.

В течение двух-трех лет 
новый руководитель Ми-
хаил Круковский намерен 
увеличить поголовье до 4 
тысяч, доведя производ-
ство молока до пяти-шести 
тысяч от одной коровы в 
год (пока этот показатель 
на уровне чуть более 3 ты-
сяч). Благо условия для 
обеспечения стада полно-
ценными кормами есть. 
Уже посеяно 300 га люцер-
ны, 800 га рапса, 1700 га 
кукурузы, заложены много-
летние многокомпонент-

ные пастбища.
Имеющаяся техника на-

ходится в надежных руках и 
поддерживается в рабочем 
состоянии. Обновление 
не помешало бы, но даже 
этим парком хозяйство вы-
держивает технологии по-
сева и ухода за культурами.

Первая очередь молоч-
ного комплекса введена, 
продолжается строитель-
ство второй фермы. Ус-
ловия содержания живот-
ных играют не меньшую 
роль, чем полноценная 
кормовая база.

Формулируя свое про-
фессиональное кредо, 
Михаил Круковский ак-
центирует внимание на 
принципиальном, систем-
ном подходе к работе и 
уважительном отношении 
к людям.

СПФ «Агрострой» ОАО «Минскжелезо-
бетон» по результатам работы за прошлый 
год занесен на Доску почета Червенского 
района. Полученная прибыль была направ-
лена на модернизацию парка машин и ме-
ханизмов: приобретен посевной комплекс, 
позволяющий за один проход выполнять 
несколько операций, экономя ГСМ и тру-
довые ресурсы.

По уровню оснащенности агростроевцы 
лучшие у себя в районе. Они же в лидерах 
по урожайности, поскольку умеют ею гра-
мотно распорядиться.

В текущем году карта посевов суще-
ственно не изменилась: зерновые, зерно-
бобовые, травы. Кукурузы посеяли больше 
прошлогоднего — 490 га — с прицелом по-
лучить доход и на корма заложить.

Здесь всегда много внимания уделяют 
созданию хорошей кормовой базы. По-
явилась даже специальная площадка для 
приготовления кормов. Продолжится ре-
конструкция силосно-сенажных траншей 
для хранения питательной зеленой массы.

В заботах об урожаеВ заботах об урожае

В заданном ритмеВ заданном ритме
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СУ «Загальский»СУ «Загальский»

Что посеешь…Что посеешь…Вектор развитияВектор развития



«На стройках МИНСКА»8

Из жизни ушла хороший человек, талантливый руководитель, 
внимательный наставник, в прошлом заведующая отделом авто-
матизированного проектирования ЗАО «ОРГСТРОЙ». Она была 
заботливой мамой и бабушкой, хорошей подругой, просто краси-
вой и успешной женщиной, как теперь бы сказали – бизнес-леди.

22 года Татьяна Леонидовна отдала ЗАО «ОРГСТРОЙ», явля-
лась одним из основателей организации и первым председа-
телем наблюдательного совета. Мы ценили ее за деловые ка-
чества, напористость, умение добиваться поставленных целей. 
Она была для нас примером жизнерадостности, активности, 
профессионализма. Всё новое, что внедрялось в «ОРГСТРОе» 
проходило через ее руки. Как руководитель отдела она  обяза-
тельно сопровождала проект на стройке. Татьяна Леонидовна 
умела работать с людьми – была неизменно внимательна к за-
казчикам, требовательна, но корректна со строителями. За про-
фессионализм и новаторство в области проектирования отме-
чена многочисленными грамотами и нагрудными знаками.

…Говорят, человек живет, пока о нем помнят. Память о Татьяне 
Леонидовне Старченко навечно останется в наших сердцах.

КОЛЛЕКТИВ ЗАО «ОРГСТРОЙ»
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Н а  с н и м к е :  к о м а н д и р  с а н и т а р н о г о  з в е н а 
ГПО «Минскстрой» Максим Кушнеревич в момент
оказания помощи пораженному электрическим током

Санитарные дружины и звенья, представляю-
щие организации Ленинского района столицы, 
продемонстрировали глубокие знания и хоро-
шую подготовку по оказанию первой медицин-
ской помощи пострадавшим при чрезвычайных 
ситуациях.

В соревнованиях  впервые приняло участие звено 
ГПО «Минскстрой», которое возглавляет ведущий специалист 
по внешнеэкономической деятельности Максим Кушнеревич. 
Действовать санзвеньям пришлось в условиях химического и 
комбинированного поражения, а также в очаге инфекционно-
го заболевания. Условному потерпевшему оказывалась также 
первая помощь при ранении в голову, поражении электриче-
ским током с последующей транспортировкой в лечебное уч-
реждение.

Covid-19: прививаться или нет?Covid-19: прививаться или нет?
Это каждый решает сам, но ме-

дики однозначно говорят: да! На 
вопросы наших читателей отве-
чает валеолог 6-й поликлиники 
Лилия ЦВЕТКОВА:

Тем, кто переболел, прививаться 
не нужно?

– Отказываться от прививки не стоит. Со 
временем количество антител к COVID-19 
уменьшается, и возникает опасность по-
вторного заражения.

После первого этапа вакцинации 
можно заразиться коронавирусом?

– Антитела к коронавирусной инфекции 
появляются уже спустя несколько дней по-
сле первого этапа вакцинации. Другое дело, 
что их может быть недостаточно для того, 
чтобы защита была  надёжной. Поэтому риск 

заразиться между этапами существует.
Повышенная температура после 

прививки – это опасно?
– Эта нормальная реакция организма на 

встречу с аденовирусом. Подобные сим-
птомы возникают не у всех и обычно про-
ходят в течение нескольких дней. При пло-
хом самочувствии можно принять жаропо-
нижающее средство.

Чтобы исключить бессимптомное 
течение болезни, перед прививкой 
надо сдавать тест на коронавирус?

– Необязательно. Вакцинация во время 
бессимптомного течения коронавирусной 
инфекции не принесёт вреда здоровью.

Людям с хроническими заболе-
ваниями и пожилым прививаться 
можно?

– Прививка им жизненно необходима, 
поскольку у такой категории особенно 
велик риск тяжёлого течения коронави-
русной инфекции. Единственное условие 
– вакцинироваться нужно вне обострения 
хронического заболевания.

Анализ на антитела перед при-
вивкой надо сдавать?

– Особого смысла в этом нет. Наличие 
антител никак не мешает действию вакци-
ны. Даже если у вас они имеются, после 
вакцинации их количество увеличится и 
защита станет надёжнее.

Первичная профсоюзная организация 
ОАО «МАПИД» Белорусского профсоюза 
работников строительства и промышлен-
ности строительных материалов выражает 
глубокое соболезнование ведущему специ-
алисту по организационной работе и дело-
производству ППО ОАО «МАПИД» Молодя-
новой Наталье Викторовне в связи с по-
стигшим ее горем — смертью брата.

Готовность номер одинГотовность номер один
памятьпамять

«Она всегда была для нас «Она всегда была для нас примером»примером»

Судьба часто бывает несправедли-
вой, забирая самых любимых, доро-
гих нам людей. Видимо там, на небе-
сах, тоже нужны лучшие.

Б о л ь н о  о с о з н а в а т ь ,  ч т о 
Татьяны Леонидовны Старченко 
больше нет рядом с нами. Так мно-
го не сказано, так много не сдела-
но, так много не успела…

рыбалка-2021рыбалка-2021

Душа поет, когда клюетДуша поет, когда клюет

Попытать рыбацкого счастья рискнули девять 
представителей аппарата ГПО «Минскстрой» — 
такую возможность предоставили профсоюз и 
администрация объединения. Болельщики тоже 
не остались внакладе: активный отдых на при-
роде, чарующий запах ухи и шашлыков, песни 
возле костра…— лучшего рецепта для форми-
рования здорового микроклимата в коллективе 
до сих пор не придумано.

опытные рыбаки: меня-
лись приманки, длина по-
водков, корм доставлялся 
специальными ракетами 
и просто большими рогат-
ками. «Обстреливание» 
водоема продолжалось 
четыре часа без переры-
ва на обед. Зато чудесно 
отобедала рыбка.

Удача улыбнулась за-
местителю начальника 
отдела промышленности 

На снимке: Роман Левко — дважды призер 
«Битвы за карпа-2021»

На снимке: председатель профкома 
Максим Барабанов (справа) привет-
ствует обладателя второго результата 
Виктора Мартинкевича

На снимке: призы от профсоюза 
третьему финалисту Сергею Мясое-
дову (слева)

карпа весом 1,9 кг и занял 
первое место по общему 
весу выловленной рыбы. С 
результатом чуть скромнее 
завершил соревнование 
водитель Виктор Мартин-

кевич, в числе трофеев был и бе-
лый амур. Третьим к финишу при-

шел водитель Сергей Мясоедов 
— он взял количеством.

Призерам были вручены ди-
пломы, памятные рыбки и сер-
тификаты в один из лучших спе-
циализированных магазинов, 
чтобы в следующий раз улов не 
вместился в садок.

Соревнования были организо-
ваны по всем правилам: жере-
бьевка, че т к о  о п р е д е л е н н ы е 
с е к т о р а  д л я  л о в л и ,  к о л и ч е -

с т в о  к р ю ч к о в ,  в р е м я .
Жюри неустанно следило за 

соблюдением правил честного 
соперничества и … настроени-

ем участников. С настроением, 
к слову, было хуже всего — па-
тологически не клевало. К каким 
только уловкам ни прибегали 

Роману Левко, причем — дваж-
ды. Он вытянул самого большого 

Н о  н а  э т о т  р а з  в с е  б ы л о 
по-настоящему…

Вне соревновательной про-
граммы побил все свои предыду-
щие рекорды ведущий инженер 
отдела охраны труда и техники 
безопасности ГПО «Минскстрой» 
Сергей Черник. 20-килограммо-
вый сом около получаса держал 
в напряжении очевидцев схватки 
человек-рыба, а после фото на 
память с достоинством удалился 
вглубь водоема, оставив в душе 
рыболова ни с чем несравнимые 
впечатления.

Известно, что рыбаки — большие сказочники...Известно, что рыбаки — большие сказочники...


